



Periódico Republicano

AÑO II.

GRANOLLERS 16 JULIO 1904.

NÚM. 33.

14 JULIO 1789

Fecha memorable es esta para todos los defensores de la libertad y de los principios democráticos.

Vivía Francia como todas las demás naciones europeas sometidas al odioso régimen del absolutismo, conservando la mayor parte de los privilegios del feudalismo en beneficio exclusivo de la nobleza y del clero, y agobian-do al pueblo con toda clase de cargas y tributos.

Aguijoneado el pueblo por el hambre y la miseria, y despertada su inteligencia por los grandes escritores y pensadores de fines del siglo XVIII, tuvo lugar aquella tremenda convulsión de la nación vecina que se conoce con el nombre de Revolución francesa.

El catorce de Julio de 1789 miles y miles de hombres, de mu-geres y hasta de niños, arrastra-dos por la desesperación, no pu-diendo llevar por más tiempo sobre sus hombros el peso de tantas injusticias, se lanzaron á tomar la fortaleza llamada la Bas-tilla, en cuyos calabozos se halla-ban presos los defensores del pueblo, los enemigos de los reyes y de los privilegiados, los que querian la igualdad de los hom-bres ante la ley, la repartición equitativa de los tributos, el re-conocimiento de la soberanía del pueblo en la confección de las

leyes, la libertad de conciencia y de pensamiento con el respeto á todas las ideas.

El pueblo en día tan memora-ble para la historia del progreso humano se apoderó de aquella nunca bastante odiada fortaleza, símbolo de un régimen maldito, y libertó á los mártires de su santa causa. La toma de la Bas-tilla representa en la historia, la muerte del antiguo régimen y el triunfo del moderno derecho, cuando las hogueras de la revolu-ción se extinguen, cuando la gui-llotina cesa en su terrible obra, cuando las pasiones vuelven á su cauce y se ponen al servicio de la razón serena, comienzan á re-dactarse las leyes, los códigos y las constituciones, en donde se consagran los derechos de la per-sona humana hasta entonces bru-talmente hollados.

Y más adelante, cuando el ge-nio militar de la Francia hace penetrar á sus ejércitos por to-das las fronteras, los soldados franceses van inoculando con la punta de sus bayonetas, en los pueblos embrutecidos bajo el lá-tigo de los tiranos, los principios del derecho moderno y de la li-berdad.

Deudores somos, pues, á la na-ción vecina de un recuerdo en tan solemne fecha. Ella supo ini-ciar una de las mas grandes transformaciones que registra la Historia en beneficio de los hu-mildes de los que apenas viven y siempre trabajan. A ella con-vergen en el aniversario de tan

trascendental suceso las miradas de todos los que luchan por el reinado de la Justicia y de la Paz.

Toque de atención

Los prohombres del partido republi-cano preparan una campaña de activa propaganda para las diversas regiones de España que se proponen realizar al terminar las Coites sus tareas, ó bien á principios de otoño.

Una de las regiones que habra de ser objeto de esta excursión propagandista es nuestra estimada Cataluña.

Y como en ella se hallan afortunada-mente bien cimentadas las ideas salva-doras de los grandes intereses de la Pa-tria, no dudamos que producira la visita de los adalides del republicanismo un levantamiento de entusiastas aspiracio-nes dirigidas al bien comun de la nación española.

Por mucho que se haya aprendido en el decurso de los años siempre se halla-rán asperezas que suavizar, mala yerba que estirpar, errores que destruir, y en una palabra, sombras que ahuyentar para que aparezca con toda su esplendidez á los ojos de los españoles de buena vo-luntad el sol de la libertad.

No es por tanto inoportuna la excu-rsion que intentan los representantes re-publicanos del país: preparemos los áni-mos para que sean bien recibidos, y atendamos á las enseñanzas que aparez-can de sus arengas y disertaciones.

Si, como se anuncia, nos toca la suerte de que vaya á Barcelona el ilustre ex-presidente de la República Española D. Nicolás Salmerón, todos los síntomas son de que encontrará un recibimiento entusiasta, ni artificios, ni oropeles engañadores como los que se prodigaron al Gefe de la Monarquía, antes bien los que acompañen á aquel hombre eminente serán nacidos de la admiración por sus propios méritos, por su saber, y por sus incontestables servicios en aras de la República.

Sería conveniente que se preparase el terreno para que, si tan fausto acontecimiento se realiza, se pudiese conseguir que el Sr. Salmerón visitase esta nuestra querida región del Valles, donde al par que podría contemplar los adelantos y avances que han conquistado las ideas republicanas, tendría ocasión de apreciar asimismo los progresos que en la industria ha venido experimentando, especialmente la capital de esta región.

Damos este toque de atención, seguros de que no habrá sido lanzado en arido desierto, sino en medio de populosa y activa multitud ávida de acoger la buena simiente, y cultivarla luego con celo é inteligencia para que produzca el fruto por que tanto viene suspirando el pueblo español.

Publícola.

Sección comarcal

DESDE BADALONA

El meeting republicano que el domingo último debía de celebrarse en esta ciudad no se efectuó por desestimiento de sus organizadores, en vista de que el delegado de la autoridad impuso como condición que los oradores tuvieran determinada edad, cosa nunca vista ni exigida.

Lo cual servirá de norma, así lo esperamos, para regular el funcionamiento de esas juventudes carlistas y congregaciones que conspiran en sacristías y cuyos elementos son casi todos menores de edad.

DESDE LA GARRIGA

Nuestro cura-párroco ha sido destinado á la parroquial de San Pedro de Barcelo-

na, y su salida no puede ser más oportuna; que si bien con nosotros, los republicanos, nada ha podido á pesar de los trabajos de zapa practicados, deja entre sus feligreses muchos agraviados y ofendidos, tanto, que de haberse prolongado algunos años más su estancia en este pueblo, tal vez se hubiera quedado solo, si es que le dejaran en paz disfrutando de sus utilidades.

Y no hemos de insistir sobre este punto, tanto más cuanto no somos de la masa ofendida, por haber guardado la distancia que media entre un ensotinado intransigente y un demócrata liberal, y porque hemos conseguido, con solo nuestro esfuerzo, ser respetados, acallando del todo aquellos *mueras* de los hermanos flaminios digo, Maristas, y demás comparsa caciquil.

Para que el gozo sea completo, solo nos falta de vez encuando *La Publicidad*, que se evapora parcialmente del subscritor, sin que sea dable averiguar el nombre del aprovechado que manifiesta afición á lectura gratuita, abusando de su cargo, pero que procuraremos indagar, para que se sepa quien es el aficionado á eclipsar periódicos liberales y republicanos.

—Gracias á las conferencias dadas en este Centro republicano por un veraneante, durante los meses de mayo y junio, muchos vecinos de esta población se sienten poseídos del atan de progreso y cultura, y no está lejano el día en que podremos dar cuenta de los resultados prácticos obtenidos por virtud de tan útil y beneficiosa propaganda en pro de los intereses generales del partido y de la localidad.

DESDE LA ROCA

No somos parcos en aplaudir cuando por justificados motivos se merece, así como no se nos pega la lengua si á censurar duramente se nos obliga.

Hoy nos cabe la satisfacción de poder alabar á nuestra convecina y propietaria D.^a Asunción Ramis por los beneficios que anualmente proporciona al proletariado de esta localidad ocupando á muchos obreros en mejorar sus propiedades.

La acertada reforma que acaba de realizarse en su casa-torre, ha sido ventajosa á los obreros y ha embellecido de notable manera las calles en que linda.

Como no rendimos culto á ninguna belleza determinada, porque todo lo que es bello nos agrada, dejando para otros entusiastas por lo antiguo el ensalzar el arquitectónico estilo de algunas ventanas que adornan la mentada torre.

Agradecemos á dicha señora sus protectoras iniciativas y hacemos votos para que persevere en tan digna como huma-

nitaria conducta reformista que tan beneficiosa es á la republicana clase obrera.

Y en relación con esa reforma, no podemos dejar de hacer resaltar con imparcial protesta la improcedente contemplación de nuestro *popular* Sr. Alcalde consentir que continúe subsistiendo aquel muro adosado en la parte baja de la fachada de la expresada finca en su parte lateral de la calle Mayor.

¿Qué se ha hecho de aquel plano general de la población que hace unos dos años dió tanto juego y disgustos á varios propietarios de la citada calle, entre los cuales mencionaremos á D. Pedro Cortés (a) Siurans y á D. Antonio Llobet (a) Sagal, á quienes se les exigió que dejasen para vía pública un buen pedazo de terreno so pretexto de que el célebre plano lo señalaba, hasta el extremo de tener que mediar el Sr. Xiol de Granollers para determinar la alineación de la referida calle?

¿El plano á que aludimos, es de goma elástica que exceptua y permite que aquel muro pueda obstruir la vía pública haciendo la alineación?

¿Es que aquel plano se aplica, con ciertas leyes, con rigor para unos propietarios, y se olvida cuando debiera aplicarse también á otros?

Nada extraño es que los forasteros que visitan este pueblo, al entrar en dicha calle, con sobrada razón se digan engañados: Aquí, ó sobra el Alcalde ó sobra la ley y la justicia, porque éstas, cuando no son iguales para todos, dejan de ser respetadas.

La extrañeza desaparece tan pronto como se da una vueltecita por la casa propiedad y domicilio del negociante Sr. Alcalde, en la cual se ven la mar de alineaciones de bulto grande y sobre todo *ajustadas* al plano que es una verdadera admiración ¡¡Oh! Macu macu!

En el caso que nos ocupa, según se dice, no se ha ordenado el derribo del referido muro, para desagrar á la Sra. Ramis del colosal chasco político que se le dió cuando las últimas elecciones municipales. Sea ó no sea así, enérgicamente protestamos, y con nosotros todo el vecindario republicano, de la tolerancia abusiva que se ha demostrado.

La llei per tots igual.

Un vecino imparcial.

Se suplica á los Sres. suscritores que estén en descubierto de pago del periódico LA RAZÓN que pasen por esta Administración si quieren continuar recibiendo el periódico.

Seccion local

La Mesa de la Junta Provincial de Unión Republicana quedó constituida en la siguiente forma:

Presidente, D. Eusebio Corominas; vicepresidentes, D. José Roca y Roca, don José Palet, D. Francisco de P. Roqué, D. José Cabot; secretarios, D. Alberto Bastardas, D. José Mayolas, D. Francisco Layret, D. Quintin López.

Comisión ejecutiva.--Presidente, don Eusebio Corominas; vicepresidente, don José Roca y Roca; vocales, D. Federico Brú, D. Alejandro Lerroux; secretario, D. José Borrell.

Hechos los nombramientos, el Sr. Corominas dirigió un saludo á todos los reunidos, felicitándose del buen orden y disciplina que reina en el partido, exhortando á las Juntas de la provincia á que extendiesen la organización por todos los pueblos.

El Sr. Corominas oyó bastantes aplausos al terminar su discurso.

Nos consta que á pesar de las continuas protestas contra el abuso de la fuerza autoritaria que se atribuye el concejal de nuestro Ayuntamiento Sr. Paituví, se juega á los prohibidos en el café del expresado señor. De no terminar tanta indignidad y desmoralización como resulta del fomento de vicio tan bajo y depravado, llamaremos la atención de nuestra primera autoridad gubernativa de la provincia desenmascarando a los explotadores de la ignorancia y del obrero. No basta Sr. Paituví con querer aparecer hombre de rectitud y moralidad, es preciso demostrarlo con hechos públicos, y la verdad, en esta ocasión no sale la reputación de V. muy bien parada consintiendo que en su casa se tire de la oreja á Jorge y comprometiendo á las autoridades locales que vienen llamadas á impedirlo.

Deseáramos no tener que insistir por que no estamos tampoco dispuestos á tolerarlo bajo ningún concepto.

El lunes pasado celebró su fiesta el barrio de San Cristóbal, estando las calles muy bien adornadas. La orquesta "Agustins" fué la encargada del programa de dichas fiestas.

Durante todo el día se vieron las calles del barrio muy animadas pero especial-

mente por la noche, que se danzó hasta primeras horas de la madrugada.

Segun se nos dice nuestros *caritativos* ediles proyectan efectuar una tómbola para, durante los días de la próxima fiesta mayor, recaudar cantidades á beneficio de los pobres del hospital de esta villa.

Perfectamente bien nos va todo intento de proteger al menesteroso desgraciado y dispuestos estamos á cooperar á ello en cuanto de nosotros dependa; pero permítasenos que hagamos una salvedad.

Siendo tan grande la desconfianza y desprestigio de que está rodeada nuestra Corporación municipal hasta el extremo de que ya no falta quien pretende ver en esa tómbola un negocio particular. No sería más simpático á la pública opinión que dicho proyecto fuese llevado á efecto por una entidad de arraigo compuesta de personas que á su crédito reuniesen cualidades de confianza, popularidad y caritativos sentimientos?

¿Avergüenza á este vecindario el abandono y desidia en que se tiene la limpieza de nuestras calles.

Ni nuestra Alcaldía, ni la Junta de Sanidad se preocupan para nada de lo que respecta á tan importante extremo, máxime en la elevada temperatura que atravesamos.

¿Será que hay pretensiones de que se nos desarrolle alguna epidemia para entonces poner el grito en el cielo?

La higiene y limpieza públicas son el espejo real y positivo de la pulcritud y celo que caracterizan á nuestra desdichada administración municipal.

Toda la basura, conveniente es barrerla sin consideración alguna,

¿Qué se espera?

Se está preparando una gran fiesta política para solemnizar el estreno de la bandera del partido de Unión Republicana de esta villa, que se está acabando de confeccionar.

Por los preparativos que sabemos, es de esperar que resultará un acto solemne y de verdadera importancia para los republicanos de Granollers y su distrito electoral.

Doloroso es presenciar cuando nuestros delegados de la autoridad local impiden la mendicidad pública á pobres forasteros que no pueden ganar la subsistencia para sí y su familia.

Pero hace odiosa en sumo grado tan discutible prohibición, al observar que campean en absoluta libertad mendigando y á veces imponiendo una limosna á los vecinos, un sinnúmero de frailes, monjas y demás personal de sacristía, los cuales amparados con el traje que visten viven á costa ajena aun y siendo aptos para trabajar.

O se impide la mendicidad á todos sin distinción, ó que se consienta mendigar también á los primeros. Lo contrario es escarnecer á los desgraciados.

Enorme es la cantidad mensual que ingresa en nuestras arcas municipales por el concepto de consumos, pero de un modo considerable en lo que respecta á derechos de matadero.

¿Es posible que con tanto ingreso, que á ojos vistos se toca, se halle nuestro Ayuntamiento tan cargado de deudas y atrasos que ya solo vive del impulso de los empréstitos que hace á ciencia y paciencia de los administrados.

Segun nos ha comunicado una persona de la *situación*, estando en una mesa al café de Casa Sinia tres concejales discutiendo sobre asuntos de localidad, dijo uno de ellos que cuando el quisiera dejarían de publicarse los dos semanarios de esta localidad *La Tronada* y *LA RAZÓN*.

¿No es verdad gran señor que todo es jarabe puro?

No somos afortunadamente tan dóciles servidores como aquellos, infelices que no saben de que modo saldrán del lio que se han creado, por no *acordarse* al prestar declaración de lo que ya tenían declarado.

Hacemos presente á todos los que nos envíen original, que no se les publicará si, además del pseudónimo, no va acompañado con su firma.

En los exámenes celebrados en el Conservatorio del Liceo, ha obtenido en el primer y segundo curso de fiscorno, la calificación de primer y segundo premio el estudioso joven de esta villa, Juan Sendra.

Tambien se examinó del primer curso de contrabajo, distinguiéndole el jurado con el segundo premio.

Le felicitamos, deseándole prosperidad en su carrera.

Quien tiene hambre, sueña pan. Esto sucede á nuestros miserables caciques.

Es tanto el deseo que tienen y son tantos los trabajos de zapa que vienen realizando para poner la cizaña y discordia en el partido republicano de esta villa y su comarca, que como la faena de dichos monterillas resulta *desigualita* se alientan anunciando el gran desastre y la gran desorganización de los republicanos, y como resultado vaticinan la extraunción á LA RAZÓN.

Nada de esto sucede afortunadamente.

Los republicanos aumentan. el partido se va consolidando y LA RAZÓN cuenta con elementos sobrados para publicarse y zurrar la badana á todos los mangoneadores adversarios que desearian ver su desaparición.

Con que, ya pueden esperar sentados nuestra derrota, los enemigos que presten crédito á las palabras mortuorias de nuestros farsantes caciques.

Ayer al medio día y despues de tomada declaración fueron presos nuestros particulares amigos Antonio Torruella y Clar-i-net, director y redactor del periódico local *La Tronada*, á quienes deseamos feliz éxito en sus denuncias.

Dadas sus buenas cualidades y sus más buenas relaciones, el efecto producido

por su encarcelación, no dudamos dar su resultado, tal vez el apetecido por nuestros compañeros los presos.



LA RAZÓN

PERIÓDICO REPUBLICANO

Redacción y Administración,

Calle de la Aurora, 29



IMP. DE E. GARRELL.—GRANOLLERS.

Sección de Anuncios



Se ha puesto ya á la venta el aceite embotellado de Oliva extra-virgen marca

J. REGAS

Unico representante en esta comarca

ANTONIO PINTÓ

Plaza Ganado, 34.-Granollers



SE DILIGENCIAN

con actividad, los alcances de repatriados de Cuba y Filipinas, y pensiones vitalicias de padres ó hijos de soldados muertos en las campañas coloniales.

Tambien se hacen toda clase de solicitudes para destinos civiles, para el ramo de Guerra, y exámen libre á precios económicos.—Se reciben los encargos:

Plaza del Ganado, 31, piso 3.º y Plaza San Bartolomé, 1.

El encargado, VICENTE P. GOMEZ.